

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 9 DE MARZO DE 1813.

DINAMARCA.

Copenhague 15 de diciembre.

Aquí ha llegado una fragata rusa de 44 cañones, después de haber perdido dos de sus palos junto á la isla de Moen.

AUSTRIA.

Viena 15 de diciembre.

Los estados de la Austria baxa han hecho representaciones á S. M., exponiendo que los vasallos de esta provincia, en vista del corto valor de sus productos, no pueden ahora pagar las mismas cuotas que antes satisfacian en cédulas de banco, respecto á que después de la extincion de estas, dichas cuotas han subido hasta el quintuplo, y las cédulas de amortizacion, que son casi tan buscadas como el dinero, valen cerca de diez veces mas de lo que valian año y medio hace.

En nuestras tertulias son ahora mas de moda que nunca los ejercicios de declamacion, y estas pueden llamarse con propiedad sociedades de lectura y declamacion. Actualmente las ocupa una tragedia de Mr. Werner, que aun no se ha impreso, intitulada *Los efectos de la maldicion paternal*. Este autor es conocido en Alemania por un drama sobre Lutero, que hizo mucho ruido algunos años há.

Del 17.

Ayer se señalaba en la bolsa el curso del cambio de nuestra plaza con Augsburgo á $136\frac{1}{4}$ á uso, y á $136\frac{3}{4}$ á dos meses. Los ducados imperiales han valido 642 y los holandeses 654. El valor de la moneda convencional es de $137\frac{1}{4}$: el descuento en dinero se hace entre 7 y 8 por 100, y entre 13 y 14 en cédulas de cambio.

Ademas de lo que baxan los comestibles observamos que hai algunos otros artículos, cuyos precios tambien han baxado sensiblemente: la madera de haya, por exemplo, sin embargo de ser el invierno riguroso, ha baxado desde 24 á 16 florines la cuerda.

Del 25.

Considerando los estados de la Stiria que las relaciones políticas actuales de nuestra corte tienen mui favorable influencia en el bien estar de la monarquía, han resuelto unánimemente conceder carta de naturalizacion en Stiria al señor conde de Metternich, ministro de Negocios extrangeros de Austria, y á todos sus descendientes.

Del 24.

Ocho dias há que el curso del cambio no ha experimentado alteracion alguna: hoy se ha contado

sobre Augsburgo á $136\frac{1}{4}$ uso, y á 136 á dos meses de la fecha.

Muchas casas griegas han recibido nuevos surtidos de algodones, y con esto veremos si baxa su precio; aunque no es probable en las circunstancias actuales, porque ademas de las dificultades de su adquisicion se experimenta tambien en el recibo la lentitud que ocasionan las rigurosas precauciones de quarentena tomadas en nuestras fronteras.

El Danubio lleva grandes témpanos de hielo, y si continúa el frio con la misma fuerza, es probable que se hiele enteramente, y se pueda pasar á pie ó en carruage: en la Hungria ya está trabado.

WURTEMBERG.

Stuttgart 4 de enero.

Para atender á los extraordinarios gastos que exigen las circunstancias, acaba S. M. de imponer una contribucion sobre los caudales, dispuesta de tal modo que solo alcanza á las clases superiores. Las personas que no tengan mas que 100 florines de renta líquida, estan exentos de la contribucion. Las que tengan de 100 florines á 100⁰ de renta, pagarán 30 kreutzers por cada 100 florines. La renta de 100⁰ florines á 500⁰ pagará 50 kreutzers por 100 florines; la de 500⁰ á 1000⁰ un florin por 100, y la que pase de 1000⁰ florines un florin y 30 kreutzers por 100.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 2 de enero.

El sábado fue admitido el almirante ruso Croccone á una larga conferencia en el almirantazgo.

Los ministros han manifestado á la direccion de la compañía de las Indias orientales, que el gobierno tiene ánimo de acceder á los deseos del público, abriendo al comercio del Indostan seis puertos principales del Reino-Unido, á saber; Lóndres, Bristol, Hull, Glasgow, Dublin y Cork. La compañía continuará haciendo el comercio de la China.

Plimouth 2 de enero.

Ayer arribó á este puerto una embarcacion dinamarquesa, procedente de Burdeos, á cuyo bordo venian Mr. Foster, su hijo y dos hijas, detenidos en Francia desde el principio de la guerra.

Ayer se vió delante de Eddystone una fragata desarbolada, y no se sabe nada mas aun de ella.

IMPERIO FRANCES.

Caen 20 de diciembre.

La academia de ciencias, artes y bellas letras

de Caen propone de nuevo por asunto del premio de 150 francos, que se adjudicará en la sesión pública del mes de julio de 1813, una pieza en verso sobre el viage de SS. MM. II. y RR. al departamento de Calvados en mayo de 1811, y su estancia en la ciudad de Caen.

La cuestion relativa al cultivo del pastel se ha retirado del concurso.

La academia concederá medallas de plata á los autores de las memorias que respondan á su satisfaccion á las cuestiones siguientes:

1.^a ¿Y cuáles son las enfermedades mas frecuentes en la ciudad de Caen, y cuáles son sus causas principales?

2.^a ¿Cuál ha sido el estado de las artes en la Normandía despues de la invasion de los normandos? Se acompañará á la respuesta una noticia de los artistas originarios de Normandía.

3.^a ¿Cuál ha sido el estado de las ciencias en esta provincia despues de dicha invasion? Se acompañará una noticia de los sabios originarios de la Normandía.

4.^a ¿Cuál ha sido el estado de las bellas letras en dicha provincia despues de la citada época? Se acompañará igual noticia que la de las cuestiones precedentes, expresiva de los literatos.

5.^a Determinar la influencia de la mar sobre las costas que baña en la provincia, con relacion á los fenómenos meteorológicos, y á la vegetacion.

6.^a ¿Cuáles son las manufacturas químicas que se podrian establecer con fruto en el departamento de Calvados, con respeto á su posicion física, geográfica y política, y á los medios que presenta su suelo?

7.^a ¿Cuáles son los parages del departamento, fuera del territorio de Littry, que reunan en mayor número los caracteres geológicos que indican la existencia de minas de carbon de piedra?

Las memorias y piezas en verso deberán dirigirse francas de porte al secretario de la academia para el día 15 de mayo de 1813, con un billete cerrado que contenga el nombre del autor y el lema que ponga á la cabeza de su escrito.

Perigueux 23 de diciembre.

En este departamento se hallan finalizadas todas las operaciones de la conscripcion, y se han executado con aquella puntualidad y exactitud que sabemos asegura su buen éxito. Los conscritos, y juntamente sus familias, se han persuadido ahora mas que nunca de la severa imparcialidad con que pronuncia el consejo todas sus decisiones. Muchos señalados para servir solamente en las cohortes han pedido que se les adelante el turno, y se les permita marchar al ejército activo en lugar de algunos compañeros, á quienes han cedido gratuitamente su puesto. El prefecto y los miembros del consejo han aplaudido su generoso zelo.

De 1393 hombres que corresponden al departamento estaban ya en camino 1333 el día 30 de noviembre, y han salido con la mayor alegría. Los 60 hombres que se han retardado por motivos estimados justos, irán á unirse con sus gallardos camaradas dentro de pocos dias. Ademas se cuentan en este departamento hasta 60 alistamientos voluntarios hechos en el discurso del año.

Grenoble 25 de diciembre.

El señor prefecto del departamento de la Isere,

queriendo reunir noticias puntuales del número de individuos que se encuentran en su departamento tocados de locura, ciegos y sordo-mudos de nacimiento, y deseoso juntamente de investigar las circunstancias generales que influyan en estas enfermedades, ha enviado las cuestiones siguientes á los señores *maires* de los comunes:

¿Qué número de individuos tocados de locura hai en vuestro comun?

¿Qué especie de locura predomina en ellos?

¿Quántos individuos teneis tocados de demencia, de manía ó de imbecilidad?

¿De qué edad son los sujetos tocados de estas enfermedades?

¿A qué causas se atribuyen?

¿Se han hecho mas ó menos frecuentes de algunos años á esta parte?

¿Qué número teneis de ciegos de nacimiento?

¿De qué edad, y quántos de cada sexo son los que tienen este defecto?

¿Pensais que pueda atribuirse á alguna circunstancia local? y ¿cuáles son estas?

¿Qué número teneis de muchachas y muchachos sordo-mudos?

¿Se ha observado en vuestro comun que este defecto sea hereditario?

¿Los sordo-mudos y sordo-mudas uniéndose procrean sordos?

¿Sucede lo mismo uniéndose sordo-mudos con los que no lo son?

¿Puede atribuirse la causa de esta enfermedad á circunstancias locales? ¿Cuáles son estas?

Roma 29 de diciembre.

El 26 de este mes convocó el señor prefecto en la sala de la prefectura á los señores individuos de la junta de vacunacion para comunicarles una carta que habia recibido del Excmo. Sr. ministro de lo Interior, acompañada de quatro medallas de premio, destinadas á los señores Borgia, subprefecto de Rieti; Lattauci, médico de la misma ciudad; Gioanelli y Flaiani, médicos de Roma. A estos dos últimos entregó el señor prefecto las medallas á presencia de la junta; felicitándoles en esta ocasion á nombre del gobierno por sus tareas en propagar los beneficios de la vacuna.

Paris 5 de enero.

Copia de una carta escrita al Excmo. Sr. ministro de Guerra por el señor general Decaen, comandante superior del ejército de Cataluña.

Barcelona 9 de diciembre de 1812.

Excmo. Sr.:

„Dirijo á V. E. el parte del general Mauricio Mathieu de la expedicion que ha hecho al campo de Tarragona, y que tuve la satisfaccion de anunciar en mi oficio de 21 de noviembre último.

„Tengo el honor &c. = Firmado = el conde Decaen.”

Copia del parte dirigido al señor general superior conde Decaen por el general de division conde Mauricio Mathieu.

Barcelona 3 de diciembre.

„Mi general: en cumplimiento de las órdenes de V. E. salí de aqui el día 23 de noviembre á las tres

de la tarde con una division de 4300 hombres, compuesta de las brigadas Expert y Devaux, para librar á la fortaleza de S. Felipe del Coll de Balaguer, que estaba bloqueada y próxima á sufrir un sitio. En la misma tarde hice tomar posicion á la brigada Expert en S. Vicente, y en Palleja á la brigada Devaux. El dia 24 á la una de la mañana se puso en camino toda la division, y en nueve horas llegamos á Villafranca. El 25 á las dos de la mañana volvimos á tomar el camino, y despues de haber hecho en el Vendrell un alto de quatro horas, llegamos á Altafulla á las tres de la tarde. En el mismo dia tuvimos comunicacion con las tropas de la guarnicion de Tarragona, y supe positivamente que las de la guarnicion de Tortosa, como V. E. podia discurrir, habian librado del bloqueo que sufría el fuerte del Coll de Balaguer.

„El 26 á las quatro de la mañana salió de este punto la division, é hizo un alto de tres horas debaxo de los muros de Tarragona, donde hice quedarse á 45 hombres espedados ó enfermos. Aquella misma tarde envié la brigada del general Expert á Reus, y con la del general Devaux pasé á Cambrils.

„El dia 27 me trasladé al fuerte del Coll de Balaguer, y le encontré en mui buen estado.

„Luego que el general Bertolletti tuvo noticia de nuestro arribo próximo, pasó aviso al gobernador de Tortosa, rogándole aprovechase la oportuna ocasion de nuestra presencia en el campo de Tarragona, para hacerle remesa de la harina y dinero que le había destinado el Excmo. Sr. mariscal duque de la Albufera. Tambien le escribí yo mismo, é hice llegar á sus manos el dia 27 á las 12 y media un papel, en que le exhortaba á no perder momento en hacer estas remesas, advirtiéndole que solo podria aguardar en Cambrils hasta el dia 29 á las quatro de la mañana: sin embargo, no llegó á este pueblo el total de la remesa hasta el 30 á las tres de la tarde.

„El 28 pasé á Reus, dexando siempre á la brigada Devaux en Cambrils, para que protegiese los convoyes que debian llugar de Tortosa, y todo el dia 29 permanecí allí, recogiendo los viveres que necesitábamos, y cubriendo las operaciones del general Bertolletti, que aprovechó el tiempo para hacer entrar en la plaza provisiones, efectos y dinero.

„Informado del movimiento y reunion del ejército enemigo, el dia 30 al amanecer junté toda la division en Reus, é hice pasar á Cambrils un crecido destacamento de la guarnicion de Tarragona, para que aguardase allí las remesas de Tortosa.

„Á las siete de la noche del dia 30 hice partir el convoi y tropas de Cambrils, al mismo tiempo que salian de Reus todas las demas, y á un tiempo llegamos á Tarragona cerca de las 11 de la noche. Desde allí me puse en camino á la una de la mañana del dia 1.º de diciembre, tomadas todas las disposiciones oportunas para pelear con el enemigo, que estaba el 30 en la Torre den Barra; pero no hallamos á nadie.

„Llegamos al Vendrell á las nueve de la mañana, donde descansó la tropa hasta la una de la tarde, y de allí, continuando nuestro camino, entramos en Villafranca á las seis y media de la misma tarde. A las dos y media de la mañana la vanguardia de la division de Eroles atacó á nuestras avanzadas, haciéndonos tomar las armas y las disposiciones convenientes para recibir al enemigo, que

estuvimos esperando hasta el amanecer; mas no habiéndose presentado, proseguimos con buen orden nuestra marcha, preparados siempre para pelear. Nos siguieron á una distancia considerable unos 400 ó 500 hombres, tiroteando sin efecto alguno hasta las alturas de Ordal.

„En la Palma encontramos á la coluna que habia salido de Barcelona al mando del coronel Meder, y ayer por la tarde volví á entrar en esta plaza con la brigada Devaux, despues de haber dexado en S. Felix á la brigada Expert.

„El general Bertolletti ha aumentado las obras de la plaza, y es un oficial general excelente, que merece grandes elogios por su zelo, talento y actividad.

„En la útil y rápida operacion que acabamos de hacer, las tropas, los oficiales superiores y los subalternos son dignos de elogio por el zelo y buena voluntad que han mostrado; pero los debo hacer particulares de los señores generales Devaux y Expert de Latour, que me han asistido con sumo gusto, y no han desperdiciado ocasion de manifestar su actividad ordinaria.

„Suplico á V. E. &c. = Firmado = conde Mauricio Mathieu.”

Nota. El general Mathieu hizo entrar en Tarragona, á mas del convoi de que se hace expresion en su oficio, unos 100 quintales de trigo, procedentes de una barquilla mahonesa apresada en Cambrils.

Del 7.

El 28 del pasado fue S. M. á visitar el salon de exposicion del museo. Era dia de entrada pública; pero sabiéndose que iba el Emperador se habian dado las disposiciones para que estuviese solo con las personas de su comitiva. S. M. que lo notó dió inmediatamente orden para que se abriesen las puertas, y se anunciase al público que estaba franca la entrada: al momento entró un numeroso concurso, por medio del qual recorrió el Emperador el salon y las galerías.

El abuso introducido en nuestros teatros de llamar á los actores y obligarles á presentarse en la escena concluidas las piezas en que han representado, habiendo llegado á ser una ocasion conocida de cabalas y partidos, y la causa de desórdenes y molestias contrarias á la tranquilidad y comodidad que deben reinar en los espectáculos, se ha mandado que de aquí adelante no condesciendan los actores en modo alguno con semejantes pretensiones de los espectadores.

Del 16.

MINISTERIO DE MARINA.

Informe al ministro de Marina.

Excmo. Sr.: el viage á las tierras australes de las corbetas el *Naturalista*, el *Geógrafo* y la goleta la *Cazuarina*, emprendido de orden de S. M. el Emperador y Rei en 1800, tenia por objeto completar el conocimiento de las costas de la Nueva-Holanda, que aun no eran conocidas. Esta importante expedicion se concluyó en 1804.

La relacion publicada por el difunto Mr. Perron, uno de los naturalistas de la expedicion, nos ha dado á conocer una parte de los resultados de este interesante viage. Este sabio no nos ha dexado na-

da que desear sobre las producciones de los países inmensos y los mares que han recorrido los navegantes franceses. Las costumbres y el carácter de los pueblos se hallan descritos por él con tanta exactitud y verdad, que han satisfecho la curiosidad de todos los lectores.

La historia natural de un país tan poco conocido á la época de su viage ha hecho rápidos progresos con las indagaciones de este zeloso sabio.

Es de sentir que una muerte temprana le impidiese acabar una obra, de la qual debía sacarse tanto fruto.

La parte geográfica y náutica de la expedición á las tierras australes no se habia aun publicado: tenemos la satisfaccion de anunciarla al público, que sin duda la esperaba con impaciencia.

El atlas de este viage se halla ya grabado: la descripción geográfica y náutica se está imprimiendo, y pronto se anunciará al público.

Mr. Luis Freycinet, uno de los oficiales mas distinguidos de la expedición, en la qual mandaba la goleta la *Cazuarina*, fue encargado por V. E. de escribir esta parte del viage, y de construir las cartas hidrográficas con presencia de las numerosas observaciones hechas á bordo de las corbetas en que tuvo tanta parte. Esta útil tarea corresponde á sus desvelos, y hace honor á los conocimientos del marino francés.

La costa oriental de la Nueva-Holanda habia sido reconocida casi enteramente por el capitán Cook; los holandeses en tiempo anterior habian descubierto las costas septentrionales, las del oeste y del sudoeste, á las quales nombraron Carpentaria, Tierra de Witt, de Endracht, de Edelz, de Leuwin, de Nuyts y de Van-Diemen.

Aquellos primeros descubrimientos hicieron dar á esta isla inmensa, que podia formar un quinto continente, el nombre de Nueva-Holanda, baxo el qual se conoce generalmente.

El contra-almirante Entrecasteaux habia visitado mas recientemente las tierras de Nuyts y de Van-Diemen, de las quales nos dió mapas superiores á quanto se conocia en este género, y completó nuestros conocimientos sobre estas costas con una multitud de preciosos por menores.

Quedaba por descubrir á la época del viage á las tierras australes, de que se hace aqui mencion, la parte meridional comprehendida entre la tierra de Nuyts y el principio de la costa adonde Cook habia abordado.

Los mapas hidrográficos tenian en este espacio un vacío que indicaba la necesidad de hacer nuevas indagaciones. Estaba reservado á nuestros navegantes el llenarlo, y lo han hecho así con el mejor éxito. Todas estas costas que han reconocido con esmero, y cuyo atlas contiene mapas mui circunstanciados, han recibido el nombre de Tierra de Napoleon.

La parte oriental de la costa de la isla Van-Diemen, desde la isla María hasta el estrecho de Bass, así como todas las costas de este estrecho, son tambien objetos nuevos, cuyo entero conocimiento debemos á esta expedición.

Estos navegantes han reconocido la mayor parte de las costas descubiertas por los holandeses, y han formado mapas mui circunstanciados y exactos.

Se halla el plano de la nueva bahía, llamada

bahía del Geógrafo, que era enteramente desconocida, y el de toda la bahía de los Perros marinos, reconocida antiguamente por Dampier; pero de la qual solo conoció una parte.

La costa del Noroeste, llamada por los holandeses *Tierra de Witt*, no habia sido examinada sino en dos puntos por Dampier. Los mismos holandeses que habian intentado abordar á ella varias veces, se vieron embarazados y alejados de ella por los escollos que la rodean á mucha distancia de tierra.

El reconocimiento de esta parte fue un particular encargo hecho á los nuevos navegantes. No obstante la fuerza de las mareas, que sobren en aquellos parages á una altura grandísima, han costado de mui cerca la parte exterior de los bancos; pero la rapidez de las corrientes les ha impedido que se metan en medio de estos numerosos escollos, ni que desembarquen en ningún lugar.

Por otra parte, este país que muchos viajeros nos pintan despojado de verdura, y no presentando en toda su extensión mas que montecillos de arena, no merecia que se expusiesen á grandes riesgos para abordar á él. Era importante determinar exactamente la posición de los puntos notables y los escollos que los cercan á fin de dar á los navegantes los medios de evitarlos, acercándose á aquellos parages con seguridad; este fin se ha conseguido de modo que nada queda ya que desear.

El atlas formado por Mr. Luis Freycinet contiene 32 mapas, seis de los quales son unas cartas generales, que presentan el todo de una grande extensión de costas. Las demas son cartas particulares, que dan mas por menor el plano de estas costas mismas, y el de las islas, radas y puertos mas proporcionados para entrar en ellos.

Todos estos mapas han sido contruidos segun las observaciones de Mr. Pernier, astrónomo de la expedición, y conforme á resultados obtenidos por los medios mas exactos.

Mr. Freycinet, que ha tomado á su cargo la mayor parte de estas tareas, y que era mas capaz que ningún otro de hacerlo, es á quien se le debe la formación de este buen atlas. No ha omitido medio alguno para darle el último grado de perfección: él mismo ha dibujado los mapas; despues ha hecho directamente la reducción en las planchas de cobre, y ha grabado en ellas las escalas de longitud y latitud por medios ingeniosos y económicos que ha perfeccionado, y que aseguran la exactitud de su trabajo. La hermosura del grabado y de la ejecución en general, no dexa nada que apetecer, y corresponde al desvelo con que se ha dedicado á hacer la colección de los mapas que encierra una de las obras mas útiles á los progresos de la hidrografía. = Firmado = el vice-almirante Rosili, director general del depósito de marina.

TEATRO.

En el de la Cruz se executará la comedia titulada la *Virtud* consiste en medio, y pródigo y rico Avariento; seguirá una escena de música, que significará la muerte de Semiramis por su hijo Arsaces, y se concluirá con un divertido fin de fiesta. Se cobrará de subida. A las cinco.